
财迷精选‖某乎对魔都某著名高校数学学院书记遇害身亡的讨论

收录于话题
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最近最让财迷震惊的事件出现，魔都某双一流大学竟然出现持刀行凶事件：

财迷找到了相关视频，在渣浪上转了发不出，只能在推上转一下：
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财迷关注此事，主要是想帮助大家看清形势，趋利避害：

第一，该高校的江湖地位很高，仅次于清华北大。而且就是该校数学学院出过一个正

国级高官。虽然他几年前就退了，但这个学院毫无疑问因此会获得不少资源。



所以，我们可以合理推测：这样的高校和这样的学院所获得的资源，多半是魔都甚至

是神州最好的资源。

第二，该高校有一个民间版校训：“自由而无用的灵魂”。其流传度与影响力甚至远超官

方校训。所谓“自由”，是思想与学术、甚至生活观念，能在无边的时空中恣意游走；

“无用”，则是对身边现实功利的有意疏离。

所以，我们可以合理推测：既然拥有神州顶级资源，且以“自由而无用的灵魂”为民间

校训的高校，都从“有限资源旁的菜鸡互啄”升级到了”民风淳朴“的湖南邵阳出来的卢

克文描述的“存量残SHA”，辣么，其他地方就更是可想而知。茫茫神州，不知道何处

还能容下自由而无用的灵魂——这就是为何财迷在上一篇文章《财迷║青云梯？基于

2021年经济形势的最全面高考志愿填报建议》里劝大家找机会月兑，毕竟选择大于努

力。

另外，这里说句公道话，就财迷所知，比起华中某著名高校和华南某著名高校淘汰率

95%以上的“养蛊”，魔都这个高校给青椒的压力已经算是轻的了。但没想到居然还是

出事。

下面是财迷在某乎上收集的对于该事件不同角度的评论，希望能帮助大家进一步看清

形势，趋吉避凶。

财迷周末另有长文，敬请期待。

以下为正文：

第一篇回答：《邯郸路大学某行凶青椒的人生轨迹》

作者：曾晋哲

著作权归作者所有。

http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzI3NDEyMzAxNQ==&mid=2650002491&idx=1&sn=9b409685e3cdf1c7403fe2adb4efc40c&chksm=f31fa453c4682d45eb8f4343351f65ce8ea1a7f97295a8cc97377f37021fbfaa2194d8fe9048&scene=21#wechat_redirect


梳理一下捅人者的人生轨迹：

1.00级XX大学数学与应用数学本科[1]。

2.2004年到2009年在我校（Rutgers）读统计PhD，导师是统计系的张存惠[2]，毕业

论文题目是Topics of High-dimensional Inference[3]。

3.之后去了NIH底下的National Heart, Lung, and Blood Institute[4]，博后，至少

2010年还在那里。

4.之后去了JHU[5]，博后，2012年以JHU为单位发了文章[6]。

5.2012年以苏州大学为单位中了一个青基《高维数据的非参数经验贝叶斯方法》[7]，

学科是数学>数理统计>时间序列与多元分析，大概就是那时候回国的。title是副教授

[8]。

6.2016年的单位还是苏州大学[9]，2017年的单位就变成邯郸路某大学了[10]。title是

青年研究员[11]。

参考

1. ^http://webcache.googleusercontent.com/search?

q=cache:gKQqqFSaoc8J:math.suda.edu.cn/caser/jbqk/list.htm&hl=zh-

CN&gl=us&strip=1&vwsrc=0

2. ^Cun-Hui Zhang https://stat.rutgers.edu/home/cunhui/

3. ^https://www.mathgenealogy.org/id.php?id=157581

4. ^https://www.researchgate.net/publication/239786799_Empirical_Bayes_

in-season_prediction_of_baseball_batting_averages

5. ^http://webcache.googleusercontent.com/search?

q=cache:gKQqqFSaoc8J:math.suda.edu.cn/caser/jbqk/list.htm&hl=zh-

CN&gl=us&strip=1&vwsrc=0



6. ^https://onlinelibrary.wiley.com/doi/full/10.1002/gepi.21619

7. ^https://www.medsci.cn/sci/nsfc_show.do?id=61392493919b

8. ^http://webcache.googleusercontent.com/search?

q=cache:gKQqqFSaoc8J:math.suda.edu.cn/caser/jbqk/list.htm&hl=zh-

CN&gl=us&strip=1&vwsrc=0

9. ^Generalized likelihood ratio test for normal mixtures

10. ^Consistency of the generalized likelihood ratio test for heteroscedastic

normal mixtures

11. ^http://webcache.googleusercontent.com/search?

q=cache:F0hJuJ5Mm0IJ:math.fudan.edu.cn/ShowPeople.aspx?

info_lb%3D548%26flag%3D526%26info_id%3D2042&hl=zh-

CN&gl=us&strip=1&vwsrc=0

精选评论：

第二篇回答：《邯郸路某大学行凶青椒的学术成就》



作者：VVValar

著作权归作者所有。

搜了下他的pub。

09年有篇AoS，被引170次。[1]（解释一下，AOS是该领域顶级期刊，神州长期以来

都没人能在这些期刊上发表文章）

16年之前在没挂邯郸路某大学的文章不说了。

17年一篇Stat。[2]

19年在顶尖review期刊有篇comment，[3] 一篇Bernoulli。[4]

20年一篇EJS。[5]

文章虽然不多，但质量非常扎实。一个值得注意的点是他的文章除了和博导合作几乎

都是自己一个写的，由此可见...

作为同专业的搬砖工，一声叹息。

参考

1. ^https://projecteuclid.org/journals/annals-of-statistics/volume-

37/issue-4/General-maximum-likelihood-empirical-Bayes-estimation-of-

normal-means/10.1214/08-AOS638.full

2. ^https://onlinelibrary.wiley.com/doi/abs/10.1002/sta4.154

3. ^https://projecteuclid.org/journals/statistical-science/volume-34/issue-

2/Comment-Empirical-Bayes-Interval-Estimation/10.1214/19-

STS708.short



4. ^https://projecteuclid.org/journals/bernoulli/volume-25/issue-4B/Rate-

of-divergence-of-the-nonparametric-likelihood-ratio-test-

for/10.3150/18-BEJ1094.short

5. ^https://projecteuclid.org/journals/electronic-journal-of-

statistics/volume-14/issue-1/On-general-maximum-likelihood-

empirical-Bayes-estimation-of-heteroscedastic-IID/10.1214/20-

EJS1717.full





第三篇回答:《青年研究员的艰难处境》

作者：花花鼓

著作权归作者所有。

网传出消息的时候我就猜是青年研究员，然后真的是青年研究员。据我多方调查青

年研究员年薪约10万，还有上海市给安家费60万，6年后非升即走（也就是说6年拿

120万工资，还有，不一定每个人都是这个数，毕竟我消息来源也就几个）。青年研

究员是副高级别，正高待遇，这待遇咋样大家琢磨吧。续聘要求大概是拿到正高

（大部分是4青级别帽子才可以），没有大腿的情况下几乎不可能留下。所以还是要

放弃幻想，留不下是正常的。

还有，这学校是有点不讲究，所谓正高待遇一年10万，还不如其他三个同城985。然

后新江湾城、枫林路、邯郸路都是天价房，西南角那家好歹房价低啊而且钱也多给

些。钱少事多最后又要撵人实在是。。。。

最后，希望这不是个开始，希望没人踩油门，希望大佬身体健康。

ps:提问，高校广告写的30万，请问你的年薪是多少，有多少是高校付的。之后你又

申请到了国家或者省市的项目，项目里的劳务费是否要计入年薪。你又炒股赚了

些，是否也算年薪。

精选评论：





第四篇回答：《关于高校非升即走的讨论》

作者：好大的风

著作权归作者所有。

现在国内这么多人愿意去签非升即走，无非是想着清北的坑满了可以去华五，985留不

下的可以去211，一本不行还可以去民办碰碰运气。

虽然坑了很多人，但由于非升即走在国内刚实行没多久，暂且还有许多洼地可以去

填。非升即走本身客观上也增加了大量的临时岗位供给，导致很多人虽然最后留不下

去，但暂时还在岗位上，有希望心态就还没崩，所以不至于有太大动荡。

但等再过几年，第一批非升即走的人都过了两个聘期，第一波解聘潮来临，下面的学

校编制也都满了，增量都已经转化为存量，这批年近四十的高学历“人才”再也没有能去

的地方的时候……

那时候爆发的系统性矛盾可能更可怕。

看看到有人说退休的问题，只能说太naive。

高校正常的招聘，本来就是可以填补因为退休而空缺出来的岗位的。而非升即走，则

是在这些岗位的基础上，增加了大量的，临时的，其中有相当一部分人注定留不下来

的岗位。

这些岗位上的人，在特定情况下会变成社会不安定的定时炸弹。

如果低一层级的高校到时候能够吸收这部分被淘汰的人，那自然皆大欢喜。

但如果低一层的高校也开始实行非升即走的时候，层层往下走之后，总有没法兜底的

那一刻。



金字塔底座崩溃时，能量远大于塔顶。

至于为什么非升即走制度会变成这样，之前这篇文章已经讲得很清楚了：

相关文章：《非升即走：中国特色tenure-track》

今天在知乎上看到个问题，大意是说非升即走是大趋势，大部分高校早晚都会到这一

步，到底有什么不好的。殊不知，我们的非升即走和国外的老路子完全不是一码事。

非要说的话，非升即走应该叫做中国特色的tenure-track。

题图，我給它取名叫《卷起来了》。

这里需要说明的一点是，非升即走不可怕，可怕的是没有确定的标准。

不论是三篇SCI+青基，还是三篇CNS+杰青，只要在签合同的时候说清楚，什么样

能升，怎么样得走，大家掂量自己几斤几两，有多大能力申什么岗位，愿赌服输，

都不是问题。

就怕你合同上一句非升即走，到期后说没拿到人才帽子，不好意思走人吧。



或者合同上写聘期考核三篇SCI+青基，到期后说考核是一回事，升职又是另一回

事。经过学校学院讨论，今年升副高 标准是优青起步，不好意思你没达标，走人

吧。

另一方面，国内学术圈疯狂内卷，门槛极速提高还带来一个更加恶心结果：高校往

往觉得不差人，后面还有更好的，于是非升即走的规定变成了：

聘期结束时参与公平竞争。

与院内同时招进来的人一起抢位子还算好的了。这样虽然可能会出现淘汰率97%的

极端养蛊情况，但看看一起进的人多少数量什么水平，也有机会及时止损。

更恶劣的情况是，你在岗位上辛辛苦苦干了三年又三年，到期后拿你和外面新招进

来的博士和博后公平竞争。

学校：你看你这六年就发了三篇一区，XX博后可是手握五篇顶刊的人才，你滚了给

他腾位子，是不是心服口服？

你：我一个星期上三节专业课，给学院干两天的杂活，拿五千块钱一个月的工资，

六年一共给我三个硕士名额，申基金报账都得自己跑，十平米的实验室还是公用

的，五万块钱的启动经费到今天还没给全，学校的XRD基线就没平过，电镜五万倍

就开始漂，热重一股烧烤味，XPS永远能检测到尿素的峰，现在拿我跟外面的博士后

比产出，这合理吗？

学校：这很合理。不然你以为我为什么招的你？

接下来的剧本已经写好了。你愤然摔桌子走人，想着此处不留爷自有留爷处，开始

给差一点水平的高校投简历，想着凭自己的学历背景，总能有个地方安家。结果



——

高校A：这文章不行啊，近五年代表作不满足我们标准，博后做不做？有机会留下来

哦。

高校B：岁数不小了啊，青基也申过了，要不给个特聘，三年两个面上，非升即走，

爱签签，不签滚。

高校C：别的学校不要，我们凭什么要？药渣滚粗。

正在你黯然神伤时，发现原单位来了一封邮件。难道是良心发现，改变主意想要续

聘了？

你颤抖着点开了消息，只看到一行字：

由于您自行解约，请及时来退回人才补贴款和启动经费共计人民币十万元：

一个月一千，五年六万块钱，居然能让这么多博士折腰。
 

本来觉得略可笑想吐槽一下，笑着笑着，泪就流了下来……



下面是精选评论：



第五篇回答:《与行凶者生前有交集的人的回忆》

作者：Yuhang Liu
 

著作权归作者所有。

我昨天看到凶手名字时候受到了惊吓。。我曾经和他面试过同一所大学的教职。。哪

所大学就不提了，不想让其他人卷进这场新闻。

当时是每个应聘者单独面试，没轮到的人就在休息室休息。我看大家都不说话，有点

尴尬，就问他们各自是做什么方向的。除了他以外所有人都简短介绍了一下自己，他

就一言不发，低着头看手机。后来面试结束，大家准备回家的时候，他突然主动跟我

搭话，说现在海归在国内高校不好混，他十年前就回国了，以前在苏州大学。我问他



在哪里读的PhD，他说新泽西某校。我心想总不会是普林吧，普林的PhD也要来和我

们卷这种学校的教职了么，就问他是不是Rutgers，他笑了笑说是的。

其实他说10年前就回国任教了的时候，我觉得有点奇怪。我以为他已经拿到了正式教

职，只不过想跳槽去别的学校同级别的职位，所以不理解为什么会让他和我们这些刚

开始找教职的人一起面试。现在才知道，他是复旦考核没过，从头开始找下家。我不

太清楚这所大学面试的时候有没有问一些刺激人的问题。比如，你之前在复旦任教，

为什么要来我们学校？你除了青基以外，没有申到其他基金么？你现在的年纪，还能

写出好的论文，申到基金么？——根据我面试的经验，他们问问题真的非常直接，非

常“功利”。

我当时本着交流求职信息，同时多向前辈请教的想法，还加了姜的微信。他说平时不

怎么用微信，我看了一下好像真的不怎么用，好像连朋友圈功能都没开通。。

精选评论：

第六篇回答：《引进人才与高校长工》

作者：ZJULAM
 

著作权归作者所有。



人才引进名为引进人才，实为高校长工。

博士毕业做一轮博后，再人才引进当青椒，考核压力巨大，科研压力、教学压力、指
导研究生压力，许多新来的高校老师甚至都没有学生报名，从头到尾靠自己最后的学
术成果也许还得挂大佬名字。

青椒压力大，一两点睡觉是常态，大家都说熬资历熬成果，熬出头就好了，但要是成

果不够被解聘怎么办？只能换学校呗。

35岁是青年教师一道坎，过了这个年龄青年基金从此无缘，年龄越大没有职称接项目

越难，没有项目没有基金搞科研就是纸上谈兵巧妇难为无米之炊。

现在的高校圈，是年轻老师学历越来越高，学校招聘标准越来越严苛，青椒压力越来
越大，和学校里有编制的老爷差得远着。

又想少花钱，又想办大事，就让青椒们卷，卷出问题了，才能被社会关注。
高校圈，也是一座围城。

精选评论：



第七篇回答：《凶手离异单身》
作者：扎心禅师
著作权归作者所有。

关键词：凶手39岁，离异。

之前我跟朋友谈内卷的时候说到，在婚育率低下的未来，一旦人到了已经送走父母的

岁数开始孑然一身后，做出冲动的事情很可能不会考虑后果。

可知乎上总有些精神肉食者和伪社达们老觉得像这位青年研究员最后升不上就是自己

没能力、是撸sir，永远不会认为自己可能成为案件里的凶手或被害人。

精选评论：

第八篇回答：《允许他考公，或许他就不会走这条路》
 作者：一直住顶楼

 著作权归作者所有。



犯法是不对的。

但是一个XX本科留美名校博士，XX大学中青年教师这种天之骄子，39岁被作为人才输

送到社会，还是做数学研究的。在中国社会他下一步的出路是什么？我确实想不出。

换位思考我也要崩。

他也许有些事情不是做的足够好，但是一个留美博士，海归12年，在仅仅是也许/可能

卷不过别人的情况下，就一下子阶级跌落好几档，这个学术选拔机制有问题。

当然，学术界不能tenure短期都是要阶级跌落的，这点不分中外。但是中国更可怕的

是到这个年龄你可能没有重启的机会了。

评论里说美国也有tenure failed的，这个当然。但是美国可没有什么大学搞只有一个

tenure坑，却找10个tt进来卷的，也没有什么39岁就业歧视。其实如果放开年龄限

制，允许这位能考公，可能他就不会走上这条路。

精选评论：

第九篇回答：《不能躺平是这一系列极端事件的根源？》
 



作者：siclin

著作权归作者所有。

请问下

现在还反对年轻人躺平吗？

有时候，当人的压力大到一定程度，同时又没有得到对应的正反馈的时候

他可以不选择躺平或者奋斗，他可以选择第三种选项：暴走

他会自暴自弃，甚至以“光脚不怕穿鞋的”的心态去伤害其他人

比如这位持刀伤人的教师

躺平，在某种程度上只放弃自己，不危害他人，有可能是这个时代年轻人的最优解，

不管是对自己还是对这个世界。

反正就算不躺平，也买不起学区房，转不了正，拿不到编制。

不是吗？

但是问题是，很多时候到处都充斥着kpi、“非升即走”、“奋斗者协议”，你一旦躺平，

就要面临考核不合格、六年后无法续约、失去职位…，甚至躺平之后生存都成了问题。

这也就导致大部分像我一样普通的年轻人不能躺，也不敢躺。

进则买不起房，转不了正，就算奋斗也根本看不到希望；退则不敢躺，不能躺，躺平

即失业。

进退维谷，看不到希望，于是很多人走到了绝路上。



不能躺平，才是这一系列极端事件的根源

以上

精选评论：

第十篇回答：《一些建设性的建议》

作者：匿名用户
 

著作权归作者所有。
 



我做过学术临时工【曾在某南方某大学做过预聘教授并顺利通过长聘考评】，在领导

的要求下参与制定过临时工管理制度【作为临时工唯一一位任职校人事工作委员

会】，如今已经是正式编内老师【在某985任副院长兼省重点实验室主任】，因此算是

过来人，所以有资格为各位师弟师妹解惑，但囿于职务缘故，必须匿名，因此请大家

理解。

回答之前，先说建设性的方案。

1.不是编外临时工不能干，干临时工是大势所趋，无奈之举，但是记住两点：

1.1最好在你国内的导师或老师手底下干，滥不济师兄师姐、学术界合作过的哥们也

行，决不能去举目无亲的生地方，当然不是说朋友一定罩着你，而是举目无亲的结果

是“分手也是最后得到消息”。

1.2如果后台硬，你干一辈子也可以，说不定还能入编，如果后台不硬，一定挑个牛逼

的大学，把能花的钱花完，别在一非家乡城市买房，多发论文多出书，多搞成果好跳

槽。

2.跳槽必须入编，哪怕是普通高校。这是你后半生的保障。而且你在牛单位干过，又

有成果，跳槽下家不会差。

3.对于不那么烂泥糊不上墙的人，我不同意一开始就进烂单位，烂校一入深似海，你

一辈子就荒废了，牛单位没编制，但是机会也多，场面也大，宰相门童四品官，北大

图书管理员里有毛公，这个道理希望大家懂。

4.任何时候不要动手打人事处长，不要打院长，往大里说，大势之下，谁都为难，你

打他们解决不了问题，往小处说，学术界是通的，更何况牛校的某些领导，很可能不

学无术，但头衔不差，基金评委长江杰青一定会是。当年李思涯一巴掌把自己打出了

学术界，被打的甘阳去了清华。所以，傻事儿不能干。



5.如果不是自己导师当院长，在编外教书，一不要巴结学校任何人，因为谁也救不了

你，谁也不会把你当人，人和人就是逢场作戏，你和东家就是妓女嫖客关系，套路之

下别动真感情。自己老老实实一门心思做自己的事情，别浪费时间，碰到下三滥院长

让你干私活你就给他怼回去，当然不要硬怼，否则动了手，还是你吃亏。二是多发文

章，灌水都可以，毕竟学校看中这个，可以换点真金白银加个鸡腿，另外你跳槽也有

点东西，哪个新单位也不会要行尸走肉。

对于不仁义的前任，最好的报复就是找个更漂亮或更有钱的过上幸福生活。

对于不仁义的前东家，最好的报复就是跳槽入编去更好的大学。

下面根据复旦这个事儿，再分析原因。

一，关于国内高校山寨天牛制度（预聘长聘制）

已经有很多文章讨论，知乎有专贴，废话不多说，一句话：这就是某些校长们的私

心，希望用论文冲国际排行榜。

这和地方经济GDP一样，暴力拆迁会死人，地方官不管那么多。论文冲量本身就是薛

定谔式的任务，但是他们也不会认为这有什么不妥。中国人口红利永远在那里。独生

子女海归一大把，你不来，也总有人来。这就是海归的内卷。

如今好一点的大学，都这么干，这就和前些年学术刊物收版面费一样，当权者集体形

成了共识，作为被统治者，你要么屈服，要么滚蛋，人家为你改制度？想得美。

二，再说编内和编外的差异

中国大学是公立大学，老师都是给编制的，和军人一样，所以传统意义上的老师连医

保、社保都没有，是退休制加公费医疗。



编制多少，是教育部、教育厅统筹安排的结果，这是国家拨款养着的。比方说，某些

学校国家只需要你是一个普通大学，每年就给你这么多编制，单靠国家给的编制，想

要搞出许多论文冲榜，很难，所以只有学校自己掏钱养论文枪手。

这就好比日军不够，伪军来凑，实在不行还有还乡团与民团，先趟地雷阵的，肯定是

民团伪军兄弟。论功行赏，当然轮不到他们。

插一句：我们要知道中国大学的钱哪来的？

1。国家拨款（这个想都别想养多余人）

2。双一流等补充经费（这个钱很难花，养人也难）

3。地方财政配套（这个钱能用，但是基本上养人不够，特别像中大深大复旦那种疯狂

的搞法，青年研究员动辄几百几千人）

4。学校自己找的外财（校友捐赠/附属医院/校办企业等等，这个比较多，也好用，但

是国家有个政策，校属企业脱钩【小弟是这个政策的起草人之一】）可见今后中国大

学再想养太多闲人，难了。

三，最坏的结果是什么？

养人很贵，把一个大学老师养到死，是天价。目前多数学校准备的钱，就是校长的一

个任期（所谓3+3），校长任期内OK了，泰晤士、软科冲上TOP多少了，就行了。校

长退下来后，这笔钱很可能就断了。而且一旦校属企业脱钩，临时工们断薪，是迟早

的事情，特别南方某大学搞一个校区养活临时工的，等着变奥斯维辛吧。

问：那老师们怎么办？

答：找个理由解聘呗。



所以后面还有暴雷的时候。

四，再说收入、福利与待遇

这些预聘长聘的老师，学校公布的薪酬，其实是用人成本。

扣除五险一金甚至办公室租赁费，到手的，还不如编内老师。

多数老师都是吃哑巴亏，知识分子要面子，所以年年有人入坑。

还有一种阴阳合同制，这更为恶劣。一般套路如下：

临时工的合同，内容语焉不详，有些有心眼的老师，确定签约前找院长要合同，发现

里面工作任务就一句话“完成既定科研与教学任务”，然后满心欢喜，坐飞机赶到新单

位，去人事处签约。人事处秘书会拿一份定着“量化目标任务书”的合同给你。

以我前单位来说，任务书规定如下：

1。3+3期间，一个面上项目，两个总经费不低于80万的横向。

2。3篇SCI一区（当中要有一篇CNS），外加9篇普通SCI论文（当中4区不能超过

1/3）

这个任务完不成？还有6+2，后面两年，给你发基本工资（一个月3000+）。这个任

务大家自己感知一下，可以实现的可能性有多大？

有的临时工老师，连工会福利都没有（很多丫连档案都不转，工会会员都没你的名

字）



我在前东家工作的时候，院长（我昔日在某藤校读博士时，他在德州仪器总部学习顺

带着挂我导师门下访学，就这么点芥菜籽的交情）心善，校工会发月饼粽子之类，院

长偷偷用自己的钱买一份放在里面，让办公室主任和着大家的一起给我，说不能让老

师冷了心。院长退了之后，新任院长就不买了，说丫爱干不干，臭毛病不惯着。我忽

然发现全院发月饼粽子没我的，再一问，是这么个情况。

我不怪现任院长，当年我院就我一个临时工，现在二十多人，现任院长要为大家买月

饼粽子只有卖血。

评论说有单位一视同仁，人家有的临时工也有，不得不说那是你们头儿仁义，这年头

找钱不易，大学尤甚，真给大几十人买月饼粽子，不是一笔小钱。还是那句话，碰到

肯给小费的客人，服务可以做细致些，但该加钟还得加钟，这个别含糊，别把嫖客当

老公。大学里保护你的是编制，婚姻中保护你的是结婚证，甜言蜜语顶个球。

之前有人为预聘长聘恶法洗地，说你犯了罪，有编制也得开除，所以编制没用。

这种杠精就不该投人胎，照这个逻辑，你现在有爹妈，所以你不是孤儿，但他们死是

迟早的事情，不如你现在把他们毒死了，反正你早晚都得当孤儿。

真香。

五，再说说临时工命运

很多回国的临时工，都是80后。

偏偏遇上自己的院长，是70后教授，这些教授院长，多是当年高校扩招留下来的一些

不学无术之徒（本科毕业留校的老师），但他们掌控了权力。

比方说，我一个朋友所在单位的院长，就是一个大专毕业升本科的辅导员（自考本科

+研究生毕业留校，自考前开过馆子当过导游卖过水泥黄沙），扩招时趁机会读的在职



博士（校团委系统），混的处级干部官场（做过校工会副主席），最后靠四级职员转

的正教授（书记兼院长），论文都是一群人署名，最终还能帽子头衔两不误（校特聘

教授基金评委去年还提名长江）。

这样一糙逼，居然管着十几个常青藤海归。

下面的人不服，这逼也不可能善待这些人。

听说闹过两次，但无果而终。

但愿这位院长能寿终正寝。

另外还有一点，大量的临时工，都是海归。

中国的学术界，是一个裙带关系导向型的官场，多数时候，院长是自己导师，副院长

是自己师兄，某个学院就是某家军，这种情况太多了。

海归的裙带在哪里？人家团结起来不吃你吃谁？更何况你没有编制，打你就像打稻草

人。

多数海归，其实在人事处领导面前低三下四，随便一个秘书就可以呵斥你，为何？你

没有编制，人事部门解聘你就像解聘一个食堂阿姨一样容易。

当然有种风筝海归是例外，本硕牛校牛导师，导师是院长校长，博士被放出去镀个

金，以海外人才形式回来，这种人属于是放出去的风筝，是例外。对于大多数国内学

界海归，都是自己出去的，用佛家的话讲，叫自了汉。

什么意思？以为自己成佛了，就是个三界之外的和尚，你没有抱如来菩萨金刚大腿，

等于零。



有人说，姜老师本科复旦啊，但本科没导师，哪家军不算，另外就算是复旦硕士，导

师如果是普通老师，一样几乎约等于零。更何况姜老师本科时候的恩师（最喜欢他的

老师）谭永基老师去世了。这个世界就这么现实，死了爹的孩子，谁疼你？

而且，更重要的是，临时工档案不受人事权管控。也就是说，评不了职称。

且不说前东家的文章现东家不算，就说这满天飞的青年研究员和特聘研究员，有个屁

用啊，退休之后连干部身份都没有，学校买福利房都轮不到你。

再插一句：很多国内学术期刊，一看是啥特聘研究员的论文，直接拒，黑心一点的像

图情档杂志，收取高额版面费。知道你等着米下锅。

不要说干部身份不重要，不要说改制啥的，我们是XXX领导的XX主义国家，中国不允

许有私立大学，你就说这干部身份重要不重要？说不重要的，你自觉把四史学习一

遍。人可以无知，但不能没有基本的政治判断力。

但这个最大的好处是，你想走随时可以走，人事处束缚不了你。比方说有大学给你编

内，你当天就可以走，学校屁都不会放一个。

最惨的一种人，是北上广深买了房子，学的又是小众学科的海归，跳槽？清北复交或

专业大学之外，没有学校没有学科要你（比如说宗教、超算、法医学、科技考古、草

业科学、人类学等等，能接受你的学校就那么多），而且出成果也没有那么容易。卖

房子？二手限购，你得一直还房贷，等到有人接盘不知道猴年马月。

所以就算每天被人事处+院长爆菊，你也得忍着哭着咬着牙干着装作很享受的样子喊

爽。

这也是很多一线城市高校建议外地来的老师买房甚至学校帮忙联系低息贷款的原因。

不是你不想走，是你没有走的资本，股市里有个词，叫套牢，成语关门打狗，三十六

计上房抽梯，都是这个意思。



对于上面这种老师，求职和买房一定要慎之又慎，要想好退路，绝不可自取灭亡。

六，最后小心翼翼说一下复旦杀人案。

这是一次极端的抗争。

姜老师的行为，极不可取，绳之以法也是咎由自取。

但是，这个事情也希望给国内那些冲排名的大学一点教训：

少年不可欺。

出来混，是要还的。

在一个被四处卡脖子的时代，对于愿意回国的知识分子，若不能待之以高宾，将其用

在实处，而是搞成某校长冲排名的棋子、炮灰，这是对一个大时代的玷污，也是对民

族的不负责任。

因此，

对于这种恶法的始作俑者，当终身追责！

扯完这些咸蛋，发了一通牢骚，咱们再说点有建设性意义的话。

假如姜老师判刑之后，惊动高层，最后国家强制高校废除预聘长聘制度，怎么办？

事实上，高层也未尝不知道高校外来经费即将断供的这个困境，废除恶法，也是为大

家松绑。只要大家不看排行榜，就没问题。话说西南联大上过哪家排行榜？人家不一

样也功标青史？



在这里，我们首先明白什么是大学。郭德纲老师曰过：大学，是教育人的地方。

大学需要多少老师，是按照师生比来的。举个例子，中国有100万个大学生，一百个大

学生配一个老师，那就需要1万个老师。这1万个老师，由国家财政拨款养活。

就像是一座百万人口的城市，配100个警察一样，100万人口的城市，配10000个警

察，那岂不是成了战俘营？

老师也好，警察也罢，都是按照人口需要配给的，靠政府拨款养活，用的是纳税人的

钱，这是编制的来由。否则，要么多老师干啥？老师是教课的。

而大多数临时工教授，是不必教课的，交论文就行，因此他们被称之为“特聘研究员”或

“青年研究员”，也合理合情。

不过话说回来，中国人喜欢去大学，这是惯性。一是名头好听罢了，二是一年有不用

补课的寒暑假，这个羡煞旁人。美国学术界亦是如此，无华不成校，再烂的野鸡大

学，也有华人教授。我以前在一个州立学院兼课时，系主任和副主任竟然都是华人，

这种黄沙漫天鸟不生蛋的美国中部鬼城也能碰到同胞，感动到涕泪俱下。

预聘长聘这种畸形制度，废除是必然。但我们也应看到，它吸收了如此多的博士，如

果一旦废除了，国家编制如何养活那么多世界各地与本国的博士，师弟师妹们如何择

业？我个人有这么三点建议。

1。既然大家都一窝蜂往高校去，不如大学和企业合办实验室，实验室工程师可以在大

学里有个研究员身份，人归企业管理，为企业做技术服务。毕竟我国企业研发能力与大

学多数时候是两张皮，很多顶级公司都没有什么常青藤博士，大学不如把这些养不活的人力

资源给企业，然后再给他们一个研究员身份，各得其所，岂不快哉？



2。博士毕业本如果没有教书育人的情怀，本身没有必要去大学。所以我建议，本土博士应

该开设一门择业课，适当地对博士进行分流。至于海归，我觉得可以在应聘或教资学习时先

把话说清楚，或者给一年的缓冲期，让别人有个退路。

3。最后忠告一些学术临时工，做人要学令狐冲，不要学宋青书。有什么本事，可以从长计

议，不要一次耗尽，最后拔剑东门行。好的成果，留待将来，未尝不可。

精选评论：



THE END.
 

最后，喜欢财迷文章，想了解更多？请在微信里关注公号“JLTCM2016”，或扫描下列二维

码：



同时，为防止失联，还请关注公号：“九龙塘书迷”作为备份。本号将在未来每月推出一篇有

趣的文化类文章，同时也会在应急时转发财迷文章：

各位还可以在微博、知乎、雪球中关注公号：“九龙塘右眼财迷”。财迷会在这些平台同步发

文。

各位也可以在B站(境内)和油管(海外)关注财迷的视频号:九龙塘右眼财迷。财迷暂定会每月

发布一期视频。

各位想要了解财迷自己的投资动向（我会把个人投资记录经过处理后发到朋友圈）或者问财

迷各种问题，请加财迷微信JLTYYCM20（这个号也是用来防止失联的）。同时，财迷也会

在朋友圈分享一些即时的经济信息（已经加过财迷旧微信号的读者请勿再加，新号旧号内容

都一样,否则会被拉黑）。财迷文三俗内容多，各位想要了解财迷分享的往期被删文章，可

以从公号下“鼓瑟吹笙”一栏进入财迷QQ群观看。


